

etw<sup>o</sup> ist, so wie wir den Erdboden zu  
unseren Hn. willt um zu lernen um  
ihm zu dienen. So schreibe ich  
mitz zu den andern von  
nam. Ich bin von Bon

## Europa überhaupt.

Um den Erdboden allmählich und bequem kennen  
lernen zu können, muß man gute Abzeichnungen von  
ihm oder Landkarten haben.

Hier dies ist eine Landkarte; man heißt sie die  
Karte von Europa, weil die Länder, die darauf  
abgezeichnet sind, Europa genannt werden.

Europa ist nur ein sehr kleiner Theil des Erdbodens. Es gibt noch mehr Theile des Erdbodens; es gibt also auch noch mehr Karten, auf welchen sie abgebildet sind. Diese andern Theile des Erdbodens heißen Asia, Afrika, Amerika, und Australien, oder Forster-Cooka.

Und auf einer Karte, die man Planiglob, oder eine auf eine ebene Fläche gezeichnete Kugel nennt, ist der ganze Erdboden in zwey Halbkugeln vorgestellt. Denn unser Erdboden, worauf wir wohnen, ist rund, zwar nicht ganz rund, sondern an zwey entgegengesetzten Seiten etwas eingedrückt, fast wie eine Pomerange; sie schwelt in der Lust, und wird von dem allmächtigen, weisen Gott so erhalten und bewegt, daß wir darauf leben und wohnen, ihn und seine Geschöpfe bewundern, und viel dankend Gutes, und Glück und Freude genießen könnten.

Klebt man aber das so genannte Netz einer Kugel, worauf alle bekannten Länder der Welt, nebst allen Meeren und großen Flüssen und Seen abgebildet sind, um eine hölzerne, oder aus Pappe gemach-